

pèlerinage à l'un des sanctuaires les plus vénérés de la Vierge, si le Tout-Puissant protège la ville des horreurs d'un siège.

A Lourdes, les hussards de Tarbes se consacrent en corps à la Sainte Vierge, après s'être confessés et avoir reçu la sainte communion ; puis, ils défilent devant l'évêque qui bénit leurs épées. A Paris, les églises se remplissent. A Notre-Dame des Victoires, en particulier, c'est une affluence considérable d'hommes qui se confessent, communient, puis vont porter et allument eux-mêmes un cierge à l'autel de la Vierge. A Rodez, c'est une véritable foule qui remplit la cathédrale, dès les premières messes, pendant qu'à la table sainte se pressent des mobilisés, les plus âgés comme les jeunes. A Nîmes, les communions se distribuent de nuit et de jour. « Des soldats, raconte la *Croix* de Paris, sont restés à jeun jusqu'à une heure assez avancée de l'après-midi pour pouvoir recevoir la sainte communion. Un prêtre de Nîmes racontait avec une émotion qu'il n'essayait pas de dissimuler qu'il avait été appelé par un groupe de soldats campés en rase campagne et qu'il avait, là, en plein champ, sans autre autel que ses mains sacerdotales, sans autres cierges que les grands arbres qui abritaient cette scène qui eût paru incroyable il y a quinze jours, distribué la sainte communion à plus de quarante jeunes gens, admirables de foi, de piété et de patriotisme. »

La guerre a donc rapproché le peuple français du prêtre, et ce rapprochement consolant nous a remis en mémoire ces paroles pleines d'espoir qu'a écrites Louis Veillot dans *La guerre et l'homme de guerre* :

« Deux mains ont fondé la France, deux mains l'ont agrandie et maintenue dans ses splendeurs, deux mains l'ont toujours relevée dans ses défaillances : la main du prêtre et la main du soldat... Dieu les rapproche quand il veut que la France fasse quelque chose d'illustre et de bon... »

Dieu protège la France !

LITURGIE ET DISCIPLINE

CHANT ET MUSIQUE DANS LES ÉGLISES

Nous croyons être utile en remettant sous les yeux de nos lecteurs certaines prescriptions sur la musique sacrée prises quel-